

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

## Seccion oficial.

La GACETA del 17 no contiene disposicion alguna de interés general.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Tetuan 11 de abril de 1860.- Mi estimado amigo: Los oficios de Semana Santa se han verificado en nuestro templo, todo lo mejor que han permitido los escasísimos recursos con que se contaba. Sin embargo, gracias á los esfuerzos del padre Sabater, pudo improvisarse un modesto monumento, en el que se estrenó el precioso tabernáculo que han regalado el Ilmo. Sr. Obispo y cabildo eclesiástico de Cádiz. La sencillez con que estaba adornada la iglesia, la sublimidad de las ceremonias que presenciábamos, el recuerdo de los peligros que constantemente nos han rodeado, el de nuestra querida patria, y los melancólicos sonidos de la música, conmovian hasta el punto de arrancar muchas lágrimas de nuestros aguerridos soldados que llenaban completamente las naves de la capilla.

El ilustre duque de Tetuan, acompañado de los generales Garcia, Rios y otros, con sus estados mayores, visitaron el templo con gran recogimiento. Causaba una dulce emocion ver á tantos bizarros y entendidos militares confundidos con sus soldados, dando gracias al Todopoderoso por la terminacion de la campaña y rezando las oraciones acostumbradas en tan solemnes y sacrosantos dias.

La noticia de la sublevacion del traidor Ortega, ha causado en todo el ejército una dolorosa sorpresa; porque nadie esperaba que en los momentos en que el ejército derramaba su sangre por sostener la honra de la patria, un militar atentaria contra su libertad levantando el estandarte de la rebelion. La justísima indignacion que tan inculcable conducta ha producido, solo se ha mitigado con la noticia de la captura del rebelde y la esperanza de su pronto y ejemplar castigo. Todos esperan que el gobierno adopte en estas circunstancias medidas enérgicas, para extinguir el germen de semejantes desórdenes.

Han llegado á esta plaza los señores Ligués y Vardagi, ministros plenipotenciarios de España, que en union del general D. Luis Garcia han de arreglar definitivamente el tratado de paz con el imperio de Marruecos, cuyos representantes no se han presentado todavía porque uno de los nombrados se hallaba en Mogador, punto muy distante de esta plaza, teniendo además que pasar por Fez para recibir instrucciones de su señor.

Aquí se dice que el generalísimo Muley-Abbas establecerá dentro de breves dias su cuartel general en el pequeño pueblo de Samsa, con el objeto, sin duda de estar mas cerca de Tetuan mientras se celebran las conferencias diplomáticas.

Es probable que con tal motivo visite la plaza.

El domingo, primer dia de Pascua, se inauguró el alumbrado público en la plaza de España y otros puntos. Continúan colocándose faroles en las puertas de la ciudad y algunos otros repartidos convenientemente por todo el recinto. Dentro de pocos dias quedará perfectamente alumbrada de noche la ciudad. Esta medida que es de suma importancia para la seguridad de la plaza, ha llamado mucho la atencion de moros y hebreos.

Ha llegado, procedente del presidio de Ceuta una brigada de cien confinados, los cuales se ocupan diariamente en la limpieza y aseo de las calles, operacion que practicaban antes los judios. Esta medida es de suma utilidad, porque el mal olor que se desprende de la inmundicia de que están atestadas las calles y casas, es tanto mas perjudicial á la salud cuanto que ya se van haciendo demasiado intensos los ealores.

Hoy se han presentado dos emisarios de Muley-Abbas que han tenido una entrevista con el general O'Donnell. Se cree que su venida tendrá relacion con la próxima llegada de los plenipotenciarios marroquíes.

Los moros de rey que se han situado á la orilla derecha del Guadalquivir están prestando un gran servicio, pues no pasa dia sin que apliquen duros castigos á los de las kabilas que intentan acercarse á la ciudad con objeto de satisfacer sus feroces instintos.

Continúa embarcándose el material de guerra, y han regresado muchos cuerpos á la peninsula. (Andalucia.)

En Valencia se ha abierto una suscripcion con objeto de regalar una espada de honor al bizarro general Echagüa. Este pensamiento ha obtenido una acogida tan lisonjera que el primer dia se han recaudado 12,690 rs.

En una carta publicada en un periódico extranjero, escrita en Tetuan por un viajero francés, á vuelta de difuntos hechos que refiere, y no pocos elogios que dedica á nuestro ejército y á la obra colosal que ha llevado á cabo en Africa, cuenta la siguiente anécdota: Cuando el general Rios puso al frente del municipio al moro que desempeña actualmente el cargo de alcalde, le dijo: «Confío á usted este delicado puesto, á condicion de que en seis dias limpie la inmundicia de las calles de la ciudad.» El alcalde contestó: «No es posible, señor, que yo pueda deshacer en tan breve plazo lo que ha hecho la poblacion en cerca de dos siglos.» Esta sola respuesta demuestra el estado nauseabundo que ofrecerian los tortuosos callejones de Tetuan, la habitual falta de policia en que viven sus habitantes, y la perniciosa influencia que habrá ejercido sobre la salud de nuestro ejército acostumbrado á otro método y otro clima.

En la *Union Castellana*, periódico de Valladolid, correspondiente al doce, leemos los siguientes párrafos:  
«Cuentan personas bien informadas

que durante la guerra civil se ofreció á don Carlos la corona de España, si cedía las Baleares á una nacion muy aficionada á toda clase de islas; y que aquel rechazó indignado un negocio que tan caro *Corretaje* le costaba... Hoy su hijo ha casi comprometido la propiedad del mismo territorio, haciéndole abandonar por las tropas que le custodiaban; y es verosímil que le sacrificara, si á su costa consiguese el dominio del resto de la Peninsula.»

Segun comunicaciones del gobernador de Morella y brigadieres Dumst y Ballesteros, no aparece comprobado el levantamiento de una partida carlista hacia Maella.

La faccion que apareció en Contamina ha quedado reducida á doce hombres, y son perseguidos con actividad por las tropas destinadas al objeto.

Resulta falsa la noticia de haber aparecido una partida faciosa en la provincia de Málaga.

En la cárcel de Logroño se hallan á disposicion del juzgado ordinario un brigadier, un capitán y un subteniente, presos por consecuencia de los últimos acontecimientos.

Nos dice de Tetuan que la fuerza del calor se hace cada dia mas insupportable: que no se puede vivir sino dentro de las tiendas, ó preservándose de los rayos del sol abrasador. El poco viento que corre es muy caliente y pernicioso para la salud de las tropas.

El plan que tenían formado los rebeldes con respecto á Burgos, parece que era el de aprovechar la visita á las estaciones por la tropa de la guarnicion, para apoderarse de los cuarteles.

El 15 en la tarde tuvieron SS. MM. la bondad de admitir en audiencia particular á la señora doña Vicenta Corzo, esposa de don Antonio Moreno, ayudante del ex-general Ortega y actualmente preso en Tortosa. La desolada señora fué á pedir por la vida de su esposo, en caso de serle impuesta la última pena.

En Valencia, Málaga y otros puntos, se hacen los preparativos necesarios para recibir á las fuerzas que vengán con los generales que deben regresar de Africa, disponiéndose para estos coronas de Laurel y espadas de honor que costearán algunos particulares.

Leemos en la *España* del 17:  
«Tenemos entendido que en el consejo de guerra formado para juzgar á Ortega, ha sido este condenado á la pena capital que debe sufrir en todo el dia de hoy ó á mas tardar en el de mañana. La ley no podia quedar desatendida, pero tampoco es posible negar á ese hombre desgraciado la compasion y la piedad que su infortunio pide. Preciso es apartar los ojos del culpable para fijarlos solamente en el hombre. Que ese doloroso ejemplo sea útil. Que la misericordia del Juez supremo

temple el rigor de la justicia humana.

La partida que vagaba hacia Ariza es vivamente perseguida por la Guardia civil y por paisanos armados: el 14 estaba en los montes de Estuela; no ha podido pasar de los 14 ó 16 hombres reunidos desde el principio.

El señor obispo de Gerona ha dirigido una circular á los párrocos de su diócesis, previniéndoles que no cesen de inculcar á sus feligreses los leales sentimientos de fidelidad y adhesion á la Reina.

Segun un periódico, aunque las operaciones verificadas por los somatenes en la parte de Calatayud y algunos pueblos de la provincia de Teruel para la captura de Montemolin y su hermano D. Fernando no han dado todavía resultado, y aunque ha circulado la noticia de que ambos, vestidos de mulateros, habian logrado evadirse por Huesca, esto no se confirma y se continúa creyendo que caerán en poder de la tropa ó de los alcaldes.

Cuéntase que, al saber Ortega cuando se presentó en Amposta que la casa mejor de la poblacion era la propia del padre político del alcalde, le mandó á llamar diciéndole: «Dentro de breves momentos acompañaré á unos personajes, á quienes debe Vd. ofrecerles sus respetos y facilitarles cuanto pidan.» Efectivamente, segun lo indicado, se presentó Montemolin con sus secuaces; estos no se daban otro tratamiento que el de amigos, observándose que todos estaban de pié y descubiertos, excepto uno.

Por algunos pueblos del Alto Aragón han pasado, segun noticias particulares, dos individuos que dijeron dedicarse al trato de caballerías; despues de haberse pasado se les consideró sospechosos, y que el traje que vestian era un disfraz. Se cree fuesen el conde de Montemolin y Mur, que intentan ganar la frontera de Francia. No hay, sin embargo, noticia oficial alguna que confirme esta sospecha.

Uno de los primeros asuntos á que dedicarán su atencion los cuerpos colegisladores, cuando reacuden sus tareas, será el que tanto viene preocupando, de algunos dias á esta parte el espíritu nacional, esto es, el desarrollo y engrandecimiento de nuestra marina. A este fin presentará el gobierno un proyecto al exámen de las Cámaras, en el cual se propondrán los medios que se conceptúan mas apropiados para realizar tan patriótico proyecto.

Tambien recibimos á última hora varios despachos, en los cuales se manifiesta que la partidilla que se levantó en la provincia de Alicante, ha desaparecido. Los doce hombres armados que aparecieron en las inmediaciones de Tarifa, los ha dispersado completamente la Guardia civil. Por último, los veinte hombres, algunos de ellos armados, que vagaban por el campo de Cariñena é inmediaciones de Calatayud, se han diseminado.

Segun dicen de la provincia de Guadalupe, el titulado Cazador de Luzaga, Juan Ballesteros, apenas tuvo noticia de lo que respecto de su persona se decia, creyéndole dispuesto á secundar la rebelion del ex-general Ortega, justamente cuando se hallaba recorriendo algunos pueblos que tiene á su cargo como guarda de Peloton, se presentó en el juzgado de primera instancia de Sacedon, habiéndolo hecho tambien anteriormente al alcalde de Valtablado. Si el hecho es cierto, como nos parece fácil de comprobar mediando las autoridades citadas, debe tenerse por infundado cuanto se ha dicho acerca del espresado sugeto.

Escriben de Balaguer que habia llegado á aquella poblacion el comandante general de Lérida con 300 infantes, los cuales se dirigian á la montaña, donde se habian presentado una partida de doce hombres capitaneados, segun se decia, por uno de los Tristansys.

La partida de Basurto que se habia corrido hácia los montes de Arratia, en Vizcaya, ha tomado, segun se dice, la direccion de Ochandiano, verificando una contramarcha é internándose en la jurisdiccion del valle de Orozco. Como les siguen de cerca alguna fuerza de la Guardia civil y miqueletes del pais, y como en Ochandiano hay bastante tropa procedente de Vitoria, y como ademas tomó la misma direccion desde Sodupe el comandante general de la provincia, al frente de sus fuerzas, á estas horas es natural que esos ilusos hayan caido en poder de las tropas.

De Vitoria escriben con fecha del 14: «Ha sido batida la faccion de Vizcaya en la barranca y caserios de Ondio, cerca de Arciniega, donde ha sido capturado uno de los cabecillas llamado Otaola, que llevaba baston de mando.

Por una de esas casualidades raras, no ha caido toda esta partida en poder de una de las columnas, pero se ha logrado dispersarla, tomándola armas y municiones; y además algunos de sus individuos piden indulto. Dicese que descansaba la faccion, que iba vivamente perseguida, entre las malezas de la barranca, y la columna caia sobre ellos, cuando se escapó un tiro á un guardia civil, y esto les puso en alarma y tomaron la fuga.

Por declaraciones tomadas, se sabe que los jefes que van capitaneando la faccion, se llaman Ocerin y Lalgano. Hay entre ellos gente de Durango, de Sopuerta de Güeñes, de Bilbao, de Aranda y de Galdames.

El cabecilla capturado se trasladará á Mondragon ó Vergara, donde será juzgado, dicen, con arreglo á la ley del 21, mandada observar durante estas circunstancias, en virtud de real orden.

En una carta de Santander que dirigen á la Iberia, hallamos las siguientes noticias:

«Por aquí se suceden las prisiones. Además del señor Solana, conde del secretario de este gobierno político, han sido presos el teniente coronel Linares, el comisario de guerra Cuesta, un tal Menezo, Solar y un hijo suyo, y se busca á otros. El coronel Solana y un tal Pellon, de Santoña, han sido conducidos á Valladolid.»

«Parece que las prisiones de que doy á Vd. cuenta, mas la de un tal Vierna, han sido motivadas por la siguiente: el dia primero del actual tuvieron una gran reunion en una casa de Santander varios iniciados, donde se celebró un banquete durante el cual se dieron vivas á la religion, al Papa, á su poder temporal, á Carlos VI, y mueres á Isabel II y á los liberales. Tambien se dice que el principal motor de esta reunion, hoy ya preso, logró se-

ducir á unos cuantos sargentos de la guarnicion entregándoles mil rs. á cada uno, y que estos fueron los que descubrieron la conspiracion.»

De Búrgos escriben con fecha del 14: «A las cuatro de esta tarde han entrado en esta capital presos y conducidos en un coche, el cabo de civiles Villareal con otro paisano y un caballero de Palencia, llamado don Santiago Rey.

Por satisfacer mi curiosidad me acerqué á preguntar á un soldado de la escolta, y me dijo que los traian para fusilarlos, cuya pena sufrió ayer Carrion en Palencia, á las nueve de la mañana.

A un hijo de este lo vi entrar esta mañana por el puente de Santa Maria: dijo venia á prestar una declaracion, y despues de evacuarla lo metieron en la cárcel.

Anoche hubo varias prisiones: traté de averiguar quiénes son para decirselo á Vds.

P. D. He vuelto á abrir la carta para decirle que el don Santiago Rey, fué coronel en la guerra civil y anduvo en la division de Villoldo: es persona de buen porte y de buena fortuna.»

Madrid 17 —Ayer tarde salió para el real sitio de Aranjuez el general, gobernador del mismo durante la jornada, don Enrique O'Donnell.

Hoy á las cinco parte con sus augustos hijos para el mismo punto la Serma. Sra. infanta duquesa de Montpensier.

Ha corrido el rumor de que SS. MM. saldrán el sábado para la jornada, pero es probable que esperen á la entrada oficial del ejército de Africa.

S. A. el infante don Sebastian se prepara para dirigirse á Aranjuez el sábado próximo.

El director de la *Discusion* ha puesto el 16 en manos del señor presidente interino del Consejo de ministros una esposicion elevada al gobierno, en que los vecinos de Palma de Mallorca piden que se abra un sumario para indagar quiénes han sido los que han osado traidoramente en aquellas islas coadyuvar á la rebelion que pudo poner en estrangeras manos nuestras hermosas islas Baleares.

De Palencia escriben la carta siguiente dando cuenta de los últimos momentos del cabecilla Carrion:

«El martes 10 á las tres de la tarde llegó á esta capital, tendido en un carro, vestido de militar, aunque sin galones, pero con una cruz de San Fernando en el pecho, el coronel retirado don Epifanio Carrion, que pocos dias há habia levantado una partida carlista, y que perseguido y acosado por diferentes fuerzas fué alcanzado por la Guardia civil en el pueblo de Villanadino. La misma columna que lo habia aprendido le escoltaba. El hijo de Carrion que quiso defenderse, cayó muerto en el encuentro. El padre entró en una casa que rodearon los guardias, y preguntando si le daban cuartel, se entregó sin resistencia.

En aquellos momentos un oficial le dirigió algunas observaciones sobre su proceder; pero Carrion le interrumpió diciéndole: «Señor oficial, ¿no tiene Vd. opinion?... Pues yo tambien tengo la mia»

Entrando en la ciudad por medio de un inmenso gentio que se agrupaba para ver al que ya en 1854 escitó contra su persona las iras de la poblacion, pero que ahora respetaba su desgracia, sin dirigirle ni una palabra, fué conducido á la casa-cuartel de la Guardia civil, en donde quedó preso. En la mis-

ma tarde se empezó el sumario con la mayor actividad por un fiscal venido espresamente de Valladolid, y al dia siguiente á las tres de la tarde se reunió el consejo de guerra presidido por el señor brigadier Campuzano, gobernador militar de esta provincia.

La lectura del proceso duró poco rato, pues el delito era tan claro y evidente que pudo terminarse en pocas horas sin omitir por esto ninguna de sus tramitaciones. Llamó la atencion la circunstancia de que en un principio no pudo declarar por lo afectado ó verdadera incoherencia de sus ideas y palabras. Pero pasado este trastorno ó renunciando á esta ficcion, se presentó luego á declarar. Presentado ante el tribunal el reo manifestó que no intentaba disculpar su falta, que solo venia á pedir clemencia, á implorar misericordia, «Grande ha sido mi falta, dijo con entereza y dignidad, pero ya es grande tambien la espacion; mi hijo mayor, mi pobre inocente hijo... inocente, sí, porque solo venia para acompañar y defender á su padre, ha muerto! ¿No basta su sangre para desagraviar la justicia? Tengau, pues, VV. SS. lastima de mi dilatada familia; soy esposo; soy padre de muchos hijos, todos dependen de mí, que se me envíe por toda mi vida á Filipinas ó al punto mas remoto de las posesiones de España, pero piedad para mi esposa, piedad para mis hijos; que no se derrame mas sangre.»

Todos los espectadores de esta imponente escena estaban conmovidos, y olvidando en aquel momento la traicion y crimen por él cometidos, solo veian al hombre que quizás empujado por una mano tan poderosa como desconocida, se habia lanzado á una loca empresa, que tantos desastres habia traído sobre su cabeza y sobre toda su desdichada familia.

Al retirarse le preguntó un vocal si tenia inconveniente en citar á la persona á que habia aludido en sus declaraciones, diciendo habia obrado segun sus instrucciones. En pié ya el reo y puesto á la puerta se volvió y dijo «no la he nombrado porque nunca he sido delator y aborrezco la delacion, pero si se duda de la veracidad de mis palabras, si se me exige que la nombre, lo haré.»

Esta actitud del reo causó mucha sensacion, pero el señor presidente con mucho tino y el mayor acierto cortó aquel incidente diciendo: Está bien, se ampliará la indagatoria de Vd. y podrá entonces declarar con toda libertad cuanto tenga por conveniente. Retiraron el reo, salieron los espectadores y quedó el tribunal en sesion secreta. Volvió á ser introducido el reo y prestó una nueva declaracion. Se dice que en esta se redujo á nombrar dos personas que le habian escrito para que levantara una partida, pero no pudo ó no quiso presentar la menor prueba. Tal vez se proponia tan solo alcanzar tiempo por si su mujer lograba el indulto que fué á buscar á la corte. Ya en otra ocasion habia sido indultado y por lo tanto confiaria en lograr nuevamente esta gracia de nuestra magnánima soberana.

Sentenciado á muerte y aprobada la sentencia por el nuevo capitán general de este distrito, en la mañana de hoy trece á las nueve y media ha sido pasado por las armas, espectáculo al que silencioso y grave ha asistido un numeroso concurso.

Ha oido de rodillas su sentencia delante de la bandera del provincial de Ciudad-Rodrigo que formaba el cuadro, se ha arrodillado y... una descarga ha cortado la existencia del que condenado por la justicia de los hombres, es probable haya encontrado la misericordia y perdon en el cielo.

En el *Porvenir* de ayer, se publica el siguiente parte telegráfico.

«Madrid 18 de abril de 1860.—El ministro de la Guerra al general en jefe del tercer ejército. Hoy á las tres de la tarde ha sido pasado por las armas en Tortosa el general Ortega.»

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 15. Se anuncia un movimiento y cambios en el cuerpo diplomático inglés en el extranjero.

Turin 15. Cavour ha dicho, respondiendo á una interpelacion sobre Sicilia, que una discusion relativa á esto seria comprometida, pero que el gobierno se ocupaba con interés de estas luchas entre conciudadanos, que tienen lugar en esa parte de Italia.

El ministro inglés ha dado un banquete en honor de Garibaldi y de los refugiados napolitanos.

Niza 15. Esta mañana empezó la votacion. La ciudad presenta aspecto de fiesta. Los habitantes de los pueblos y aldeas llegan con los curas y notables al frente. Todos traen en el sombrero tarjetas con la palabra *si* y vienen gritando: ¡Viva el emperador! ¡viva la Francia!

Florenca 16. El rey ha anticipado su venida: hoy á las dos ha entrado en esta ciudad, siendo saludado con aclamaciones universales. El entusiasmo era frenético.

Paris 16. El *Monitor* inserta hoy la siguiente nota:

La *Union* y la *Gaceta de Francia* han recibido la siguiente advertencia:

«La *Union* y la *Gaceta de Francia*, al hablar del conde de Montemolin, le atribuyen siempre el título real de Carlos VI.

Estos periódicos desconocen de esa suerte los derechos constitucionales de la reina de España que toda Europa ha reconocido y con cuyo gobierno mantiene la Francia las mejores relaciones. Es pues útil escitar á estos dos periódicos á que respeten las conveniencias internacionales que constituyen garantías recíprocas para los pueblos y para los gobiernos.»

Una correspondencia de Nueva-York, dirigida al Norte de Bruselas, dice que los comandantes de las fuerzas navales francesas y españolas delante de Veracruz han protestado contra la captura de los dos buques fletados en la Habana por cuenta del general Miramon.

Dice una carta de Paris:

«Acabo de saber por buen conducto, que el Piemonte ha instado al gobierno otomano para que reconozca la anexion de las provincias italianas. El sultan se ha negado á ello del modo mas absoluto.»

A la fecha del último correo circulaba en Gibraltar la noticia de que habia sido envenenado el emperador de Marruecos, al paso que otros aseguraban que el envenenado era el de Turquía. Creemos que ni en uno ni en otro sentido tenga la menor exactitud esta noticia.

#### Gaceta.

—TIENEN RAZON.—Los vecinos de los Tejares se quejan con razon de la falta de alumbrado. Creemos que ahora mas que nunca debiera dotarse de él, pues constituyendo aquel punto una de las avenidas al ferro-carril, produce grandes molestias la oscuridad en que se ve

envuelto. Los adelantos que se realizan en las poblaciones exigen naturalmente otras mejoras auxiliares que completan el pensamiento. Córdoba no debe contentarse con oír el silbo de las locomotoras. El espíritu del siglo ha tocado á nuestra puertas y la ocasión no puede ser mas propicia para que nos elevemos á la altura que nos corresponde.

—VIAGE.—Mañana parece que llegarán á esta capital los señores Olózaga y Sanchez Silva.

—LOS VEREMOS.—Ya han llegado á Sevilla los nuevos coches para el servicio del ferro-carril de Córdoba. Un colega de aquella capital elogia su buena figura y elegante construcción. Desearia sin embargo y con razon, que se sustituyeran las cortinas de lona de las de tercera clase por cristales, ó por otra tela de mejor efecto.

—NO HAY LUGAR.—La feria se acerca y nada sabemos que se trate de mejorar: ya dijimos que si la razon es falta de recursos hay medios de buscarlos, si no dentro del presupuesto municipal, fuera del mismo; y si ni aun esto fuera posible, hay muchas cosas que hacer que nada cuestan. De todas maneras vamos perdiendo la esperanza, pues ni aun se ha nombrado la comision mixta que podria haber dado muy buenos resultados.

—PERSONAL.—Ha sido nombrado D. Antonio Galvez Cañero, administrador de rentas estancadas de Montoro.

—DATOS.—En el número 61 del Boletín oficial de esta provincia, se publica la relacion detallada de las operaciones facultativas que, como ayer dijimos, deben practicarse por el Sr. Ingeniero de minas en el término de Villabarta.

—PRESTIDIGITADOR.—El juzgado de Fuentes-obejuna, reclama la presentacion de Juan Alejandro Marin, conocido por el *Portugués*, contra quien se procede por hurto de trigo y efectos.

—UNANIMIDAD.—Decia una jóven casada á otra soltera, que hubiera preferido la arrojasen al mar antes que casarse. Yo tambien, respondió la última, si supiera que en el fondo encontraria un marido.

—MINA.—Ha sido admitido el registro de la mina de cobre llamada *Theodoro*, sita en la Alhondiguilla, término de esta capital.

—LETRILLA.—Te seguiré, linda Irene, hasta el Pindo ó el Paraiso, pero amiga... no me caso. Admiro tu gallardia, tu donaire y gentileza, y contemplo tu belleza lleno de dulce alegría. Escúcho tu melodia, y en ardiente amor me abraso; pero amiga... no me caso. Me deleito al ver tu cuello y esos dientes nacarados, y los labios esmaltados de rubí, y ese cabello que ondulante, negro y bello, se mece de Oriente á Occaso; pero amiga... no me caso. Me embelasa tu cintura, y lo bien que te acicalas, y me encantan esas galas que realzan tu hermosura. Me hace gracia la finura con que llevas tul y raso; pero amiga... no me caso. Por tu amor, querida, Irene, me haré indomable guerrero, y blandiendo un fuerte acero, aunque el universo truene, subiré al alto Pirene en el caballo Pegaso; pero amiga... no me caso. Me haré alegre, me haré asceta, me haré trovador amable, seré un ángel apreciable, y si te place... cometa. Me haré Quijote, poeta, y si me apuras payaso; pero... amiga... no me caso.

—CORRESPONDENCIA.—Nuestro apreciable corresponsal de Montilla con fecha 17 nos dice lo siguiente:—En esta ciudad, que siempre hemos tenido la satisfaccion de oír á cuantos la han visitado, nombrarla culta y civilizada, y que en realidad siempre ha marchado la primera en nuestra provincia, como nos duele muchísimo cual-

quier acto que contrariar pueda esta opinion, no podemos menos de hacer público aunque con gran sentimiento un acto que anoche con horror presenciámos, y que propio debia ser de los kabilas, que á vapulear han ido nuestros soldados. Ya sabemos perfectamente que de muy antiguo es general costumbre en nuestros pueblos, de que cuando acontece algun matrimonio, si alguno de los contrayentes es viudo, se le regala con lo que llamamos una concerrada: creo, todos habrán visto esto y todos los que tengan sentido comun no habrán podido menos de apatematizar estos hechos, que verdaderamente no tienen calificación. ¿No adelantamos continuamente? ¿No vamos por el convencimiento y la ilustracion abandonando todas esas añejas costumbres, que reprueban la buena razon y la decencia, y las vamos substituyendo con otros actos mas delicados, y mas dignos, de la sociedad, de los hombres, y mas propios de nuestra dignidad y nuestro entendimiento? Pues entonces, cual mas escandaloso, mas poco delicado y mas inútil que ir á molestar con sus alaridos y silva á los vecinos hourados? Muchas cosas pudiéramos decir contra esta escandalosa costumbre; mas, basta ya.

Lista de los señores gefes y oficiales y demás aforados de guerra que han contribuido para la suscripcion á favor de los heridos de Africa, y de que hicimos mencion en uno de nuestros números anteriores.

Rls. vn.

En Priego.	
D. José Barradas y Carrillo, coronel.	120
Antonio de la Barrera y Castro, coronel.	60
Antonio Caracuel, subteniente.	42
Doña Nicolasa Castro y Ruiz, viuda.	10
Doña Maria Antonia Aguilar y Valdés, huérfana.	10
Doña Concepcion Garnier.	10
Soldados.	
Antonio Pertiñez.	2
Manuel Plaza.	2
Gabriel Escamilla.	4
Nicasio Rodriguez.	5
En Fernan-nuñez.	
D. Juan Secada, capitán, además de 40 rs que deberá entregar su apoderado.	30
José de Villafranca, capitán graduado, además de 9 rs. id. id.	30
Pedro Martinez, sargento, además de 2 id. id.	6
Soldados.	
Luis Chacon, además de 2 id. idem.	1
Pedro Córdoba, id. de 1 id. idem.	1
Andrés del Rosal, id. id. id.	1
Francisco Villalba, id. id. id.	1
Martin Ariza, id. id. id.	1
En Montemayor.	
Soldados.	
Francisco Madera Córdoba, además de un real que deba entregar su apoderado.	4
José Ortega.	1
Doña Ana Baena, viuda del teniente don Alfonso Yuste.	19
En Córdoba.	
D. José Maria de la Barrera, coronel, segundo comandante retirado, en Córdoba.	30
José Ruis Lorenzo, teniente coronel.	100
D. Rafael Pó de Llanes, primer comandante.	40
José Roure, id.	30

Cristóbal de Córdoba, capitán.	20
Francisco Pons, id.	20
Andrés Madueño, teniente retirado.	14
Juan Duran, teniente.	40
Juan Garcia Palomo, id.	40
José Romasanta, id.	40
Pedro Rodriguez, id.	4
Loi Rodriguez, id.	10
José Ruiz Jimenez, id.	4
Bernardo Tejada, id.	5
Justo Matilla, id.	19
Rafael Diaz, subteniente.	8
Manuel Mendez, id.	10
Rafael Moya, id.	6
Rafael Naval, id.	4
Agustin Perez, id.	10
Juan Ruiz Castro, id.	4
José de Torres, id.	8
Juan Marán, sargento primero.	10
Isidoro Moya, id.	4
Francisco Garcia Martinez, id. segundo.	2
Antonio Mesa, id.	8
José Nuñez, tambor.	8
Joaquin Molina, soldado.	2
En Dos Torres.	
D. José Portal, teniente.	23
Soldados.	
Genaro Fernandez.	10
Francisco Baquero.	2
Rafael Rubias.	2
José Sanchez.	4
En Luque.	
D. José de Toro, coronel.	80
Juan Jimenez, capitán.	54
Juan Calvo, teniente.	48
En Valenzuela.	
Juan Gordillo, cabo primero.	6
Manuel Villaverde, soldado.	2
En Doña Mencia.	
D. Calisto de Vargas, primer comandante.	72
Francisco Urbano, id. segundo.	29
Francisco Martinez, teniente.	36
Enrique Cosamayor, subteniente.	20
Soldados.	
Antonio Moreno.	1
Bartolomé Tienda.	2
En Belalcázar.	
D. Agustin Medina, subteniente.	14
Nicolás Morillo, sargento primero.	2
Juan Garcia Blanco, cabo segundo.	1
Soldados.	
Vicente Fernandez.	1
Manuel Lopez Amaya.	1
Pedro Rodriguez.	1
Antonio Romo.	1
Domingo Silvestre.	1
En Santa Ella.	
D. Francisco Aguilar, capitán.	24
Celedonio Doñamayor, subteniente.	8
José Luna, cabo primero.	2
Soldados.	
Antonio Aguirre.	1
Francisco Blancas.	2
En Cabra.	
D. Pedro Valera, brigadier de cuartel.	200
Juan de Dios Valera, coronel.	129
Carlos Buil, id.	120
Mariano Tejeiro, teniente coronel.	90
Mariano Mendez San Julian, capitán.	20
José Perez Lamar, id.	36
Crispulo Gomez, teniente.	20
José Andrés, subteniente.	19
Francisco Asis Alcántara, id.	5
Juan Amores, sargento primero.	6
Pedro Garcia, id. segundo.	3
Luis Almendral.	1
Soldados.	
Fabio Barba.	1

Domingo Jimenez.	2
Bartolomé Hoyos.	2
Pedro Mayorga.	2
Antonio Marquez.	2
Francisco Mellado.	2
Manuel Mesa.	1
Antonio Moyano.	1
Nicolas Rosales.	2
Francisco Ruiz.	2
Agustin Salvador.	8
Joaquin Serrano.	1
Antonio Villalba.	2

*En Montoro.*

D. Miguel Ortiz, segundo comandante.	54
Cayetano Aguado, capitán.	18
Antonio Madueño, cabo primero.	6
Soldados.	
Juan Gonzalez.	2
José Lara.	2
D. Francisco Magan.	7
Antonio Romero.	1
Andrés Sanchez.	2

(Se concluirá)

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. *Sta. Inés de Monte-Pulciano, virgen.*  
 —Hoy reza la iglesia de S. Pedro Gonzalez Telmo, con rito doble mayor y color blanco.  
 —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de S. Andrés.  
 —Séptimo día de novena de Ntra. Sra. la Estrella en la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones.  
 —Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Señora de la Esperanza, en S. Pedro.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 16 de Abril.*—5 por 100 consolidado á 46.25, el diferido á 56.50.  
 —Deuda del personal 11.25.  
 Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 18 de abril de 1860, á igual hora del 19.  
 Trigo.—Fanegas 262 1/2 desde 48 á 55.  
 Cebada, no hubo venta.  
 —Aceite dentro de la ciudad á 69. id. en los molinos á 57. Jabon blanco, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 56 cuartos libra.  
 —SEVILLA 17 de Abril. En la Alhondiga. Trigo de 60 á 75.—Cebada de 57 á 40 —Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 58 á 71.—Cebada de 55 á 57.—Aceite en la Calzada de 60 1/4 á 60 1/2, para el consumo á 62. 1/2  
 —JAEN 17.—Trigo de 50 á 57. Cebada de 26 á 27. Habas de 36 á 38. Aceite de 62 á 68.  
 —GRANADA 16.—Alhondiga —Trigo de 56 á 63.—Cebada de 32 á 54 —Garbanzos á 57.  
 —JEREZ 16.—Trigo de 63 á 72. Cebada de 37 á 40. Garbanzos de 65 á 190.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ  
 CORDOBA.—1860  
 Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## —VENTA DE FINCAS.

De propiedad libre del Sr. m. riques de la Motilla conde de Torralba se ven en su asta particular, juntas ó separadas las fincas siguientes:

Una haza de tierra calma en el ruedo de a villa de Cúete, su cabida tres fanegas y dentro de ellas un pozó de noria de agua dulce.

Trece suertes de olivar que contienen 1662, olivos, sitas en dicho término, llamadas Pantolaja, Pelaez, Orejo, Pantojilla, Toro, Media-aranzada, Molina, La Solana, Miraflores, Esperanza, Manzanillar, Palmarejo y Carrasco.

Una haza de cuatro fanegas de tierra calma al pago de Pantolaja en la misma villa.

Otra en id. compuesta de siete fanegas y 6 celemines de tierra calma en el pago de las Herreñas.

Otra en id. de dos fanegas seis celemines en el pago de Castro Gonzalo de dicha villa.

Una casa pequeña llamada del Pozo dulce en la calle del Pasillo de la espresada villa.

Un cortijo llamado de la Esperanza ó los Aamillos término de la villa de Porcuna, compuesto en totalidad de 119 fanegas de tierra.

Un capital de censo de 8000 rs. y 240 de réditos años sobre una casa calle de S. Sebastian en dicha villa.

Otro de 5000 y 150 de réditos años sobre otra casa calle de la Plaza en id.

El remate tendrá efecto el día 23 del actual mes de Abril de doce a una de su mañana en esta Ciudad de Córdoba y en el despacho del Escribano público Sr. D. Antonio Guera de Mesa calle alta de Sta Ana núm. 2, donde desde hoy estará de manifiesto el pliego de condiciones, advirtiéndose que todas estas fincas están libres de gravámenes y se darán de ellas títulos corrientes.

## —CASA. Desde S. Juan

próximo se arrienda la casa número primero de la calle de Pedregosa, acristalada por cuenta del dueño, que vive en la calle de Letrados núm. 41.

## POMADA

### DEL DOCTOR ALAIN

contra

#### El Pitiriacis del cuero capilar.

Entre las causas que hacen caer el pelo, ninguna es mas frecuente y activa que el PITYRIACIS del cuero capilar. Tal es el nombre científico de esta afeccion cuyo carácter principal es la incesante renovación de peluculas y caspa en la superficie del cuero que de ordinario incomoda bastante. Ni la limpieza, ni el uso de cosméticos, pueden destruir esta afeccion por ligera que sea, pues estos medios se dirigen á los efectos y no á la causa. La pomada del doctor Alain por el contrario, va directamente al origen del mal, modificando la membrana tegumentaria y restableciéndola con sus primitivas condiciones de salud.

Dicha pomada está depositada en el Tribunal de Comercio de Paris y en el Consejo de los Prud'hommes. En Córdoba para su venta en la botica de don Diego de Raya.

## JARABE DE BERTE A LA CODEINA.

Este jarabe y las pastillas de Berte, cuyas excelentes propiedades calmantes han sido reconocidas por los médicos mas célebres de Francia, se hallan colocadas con justo motivo, entre los agentes mas poderosos que posee la terapéutica.

Los buenos resultados que se obtienen con su uso, son debidos á la presencia de la Codeina, medicamento cuyas admirables propiedades, han sido puestas en evidencia por las investigaciones de Mr. Berte, y cuya eficacia y superioridad, hoy incontestables, han sido probadas por numerosos experimentos comparativos hechos en los hospitales de Paris, para combatir con el mayor éxito la tos obstinada y fatigosa del catarro, de la gripe, de la coqueluche, de la bronquitis y de la tisis pulmonal. Su gusto agradable facilita el uso de este medicamento á toda clase de personas aun las mas delicadas.

Se vende en Córdoba en la botica de D. Diego de Raya.

## —VENTA. En el lagar del

Aljibe, situado en el alcor de la Sierra de este término, lindando con la huerta de Quitapesares, hay señalados para su corte 701 alcornoques. La persona que quiera interesarse en su adquisicion podrá avistarse con el encargado de su venta que vive en la casa número 49 de la calle de los Letrados.



## —BAZAR DE CAMAS INGLÉSAS, EN CORDOBA,

calle de la Librería núms 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquia núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y camas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armadas y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 141 duros.

TAFIET superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BIRDAS buzas, almohazas, barbiadas, sillas de montar y cadena para llaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

ESCOPETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarla.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamapats, meaus y cómodas, almohadas, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, peroles etc, cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escollinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barreugas, sierras etc.

UADANAS superiores con espaldas.

JABON superior de Winsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y cubiertos superiores de acitar y de bolsillo.

ALFIL RES, espejos, clavos, tachuelas y puntijas de hierro.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ALA de Sevilla, y á los mismos en Córdoba, calle la Librería núms 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms 35 á 49.

—GARBANZOS. En la casa número 49 calle de Almonas se venden garbanos muy tiernos de buena calidad á 7 rs. el celeminio y á 80 rs. la fanega. En la misma casa se venden una albardilla, una carreta herrada, una porción de iscates y tres alpatanas de labor.

—CORCHOS. En la calle de Molero núm. 3, frente á las Molinillas, se venden 45 corchos cosidos nuevos y 31 viejos compuestos; la persona que quiera podrá tratar con su dueño que vive en dicha casa.

—ALMONEDA. La hay de toda clase de muebles desde el día 15 del corriente en la calle de los S. rras núm. 13, desde las 9 de la mañana hasta las 6 de la tarde.

—NARANJOS. En el huerto frente á la puerta de la Iglesia del hospital de Jesús Nazareno, hay naranjos de venta en macetones con azahar, motunos y del país.

—LA ACREDITADA FONDADA DE PERONA creada en el año 1756, se ha trasladado de la casa núm. 8 de la calle de Cádiz á la núm. 7 de la misma, donde cuenta con local de ahogado y cómodo así para comedores como para HUESPEDES.

—VENTA. En la plazuela del Tambor núm. 11 se venden puertas de madera y camas de hierro con otros efectos, todo usado.

## Rob Boyveau Laffecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR; es el unico autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudeau de St. Gervais, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina-real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífilicas nuevas, inveteradas ó rebeldes á mercurios y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades

### El Rob sirve para curar

Herpes.	Tumores blancos.	Hidropesia.
Gota.	Asmas nerviosos.	Mal de piedra.
Catarros de la vejiga.	Elceras.	Sífilis.
Páld-z.	Sarna degenerada.	Gastro-enteritis.
Abcesos.	Reumatismos.	Escrofulas.
Marasmo.	Hipocondria.	Escorbuto.

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUM. 10.

Precios por menor 70 rs. 28 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacquet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya Granada Miguel Delgado y Jimenez Torrese. Sevilla Lopez Blesa y compañía, druguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

## NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

### AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica la vista debilitada, cura la gata serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recibir completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Tacquet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, raqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacquet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía druguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

## Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin núm. 28, se da un magnífico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—VENTA DE UN CAS-TAÑAR El del lagar del Pardo y la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdehombres, se corta en la menagueta de este pasado mes de Enero; tiene once años de vida, y buena madera. Además se venden varias matas tambien de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lagar del Bañuelo. Desde el día podrá presentarse la persona á quien acomode la adquisicion de esta madera, en la secretaría de dicho señor, calle de Jesús Maria, á donde se le enterará de su precio y condiciones.

—VENTA. En la calle de Almonas núm. 48 se venden las alpatanas de una almona de jabon b'ando, en la misma ca-

sa vive su dueño, con quien se puede tratar de su equitativo precio.

—ACOGIDOS. En la dehesa de Campo Alto se acogen ganados yeguar y vacuno. En la calle de Letrados núm. 49 vive el administrador.

—SUBARRIENDO. El de la casa núm. 65 calle de la Librería, con armarios y mostrador, á propósito para cualquiera clase de comercio. El trato con el que la habita.

—ARRENDAMIENTO.—

El de un granero capaz para mas de 2000 fanegas, con cuadra y pajar, en la casa núm. 52 calle de Almonas. En la misma datán razon.

—PINTURAS. En el establecimiento de drugueria de don Bartolomé Luque, calle de Almonas núm. 6, se venden colores molidos, y bajo la direccion de un artista entendido se pintan casas y muebles á precios módicos y á gusto de los señores, contándose para ello con buenos oficiales. Tambien se dora y se venden charoles de todas clases.

Precios de los colores en masa ó ya preparados para pintar

Blanco al óleo, albayalde de primera puro, á 3 rs. libra. Dicho porcelana 5 rs. Azul celeste, 3 1/2 y medio. Dicho Ultramar, 8. Verde Paris primera, 8. Dicho id. segunda, 7. Dicho compuesto, 4. Amarillo grozo, 6. Dicho calamocho, 3. Plomo, 3. Negro, 3. Encarnado minio, 3. Coaba 24 cuartos. Charol de Copal, 10 rs. Dicho id. con aceite, 10. Dicho de grasilta y espíritu de vino á 9. 6—1

—ARRENDAMIENTOS. El corralon situado frente de la hermita de la Salud, con pesubres para mas de cien bestias, y ganado vacuno, con habitaciones y pajares.

Una casa contigua á las reales caballerizas, que h'y sirve de academia de niñas. Vive su dueño frente de la puerta del Perdon núm. 45.

—VENTA. En la plazuela del Portillo núm. 18 se hallan de venta unos armarios con su mostrador. Para tratar de su compra en el borno del Amparo.

—VENTAS. Quien quisiere comprar la casa núm. 2 calle Huelto de los Limones; la núm. 26, calle de Sta. Maria de Gracia; las núms. 4 y 5 calle de Vera y la núm. 5 calle de Cedaperos en el Alcázar viejo, tratará de su precio y ajuste con D. Rafael de Ramos calle de Sta. Ana núm. 26.